

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Renueva San Lázaro butacas a sobreprecio. **El Universal:** Fabrica el narco más vehículos monstruo. **Excélsior:** La 4T inicia ruta para su reforma electoral. **La Jornada:** En 463 ciudades de EU repudian las políticas de Trump. **El Sol de México:** Narco distribuye en farmacias ilegales medicina adulterada. **El Herald de México:** Se crea comisión para la reforma electoral.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Riñen morenistas. **El Universal Cd.:** Suburbano al AIFA deja grietas en 145 viviendas. **Excélsior Cd.:** Crece robo de mascotas. **La Jornada Cd.:** Habitantes de dos alcaldías exigen detener violaciones al uso de suelo. **El Sol de México Cd.:** Ciclovía para el Mundial estará lista en diciembre.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** distribuyó a sus Direcciones Distritales la Lista Nominal de Electores para el Voto Anticipado Definitiva y la Lista Nominal de Electores con fotografía en Prisión Preventiva que se utilizarán en la jornada anticipada de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025. La entrega de los cuadernillos de las Listas Nominales realizada en la Sede Central del **IECM**, contó con la presencia de elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, quienes custodiaron su traslado a 29 sedes de las Direcciones Distritales. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Línea Política MX \(sitio\)](#)

En su Séptima Sesión Ordinaria, el Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** emitió el Acuerdo por el que se aprueba el Informe de cierre de liquidación del patrimonio de las Asociaciones Civiles Gente Nueva Democrática, A.C.; Frente Juventud y Justicia, A.C.; Tlahtocan, el Poder del Pueblo, A.C.; Ciudadanos Activos del DF, A.C. y Fundación Alianza para la Democracia Integral, A.C., que manifestaron su intención de constituirse como partidos políticos locales en el marco del proceso de registro 2025-2026 en la Ciudad de México. [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** invita a la ciudadanía de la Ciudad de México y del interior de la República, Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC), organizaciones de migrantes, así como ciudadanía mexicana que radique en el extranjero a acreditarse como personas observadoras de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025. La Convocatoria emitida por el **IECM** establece el 4 de agosto como fecha límite para registrarse. [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** configuró el Sistema Electrónico por Internet (SEI) para permitir que a partir de las 9 horas del lunes 19 mil 327 personas que se registraron entre ellas quienes están en postración, prisión preventiva y residentes en el extranjero puedan emitir de forma anticipada su opinión en la Consulta Ciudadana sobre el Presupuesto Participativo 2025. El procedimiento se realizó ante personal de la oficialía electoral y del ciudadano Rubén Darío Durán, acreditado en funciones de observador, para dar certeza del acto, así como de las consejeras electorales **Erika Estrada, Melisa Guerra y María de los Ángeles Gil Sánchez**, presidenta e integrantes de la Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación. [La Jornada \(sitio\)](#), [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#)

Inserciones digitales del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. Del 17 de julio al 17 de agosto, se publican banners sobre la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, en los siguientes medios digitales: El Universal, Récord web, Uno TV, Milenio Web, MultimediosTV.com, Político MX, Reporte Índigo, La Silla rota, SDP Noticias y Grupo Fórmula.

Inserciones impresas del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**:

Regístrate como persona observadora. Tienes hasta el 4 de agosto. [El Universal](#)

Regístrate como persona observadora. Tienes hasta el 4 de agosto. [El Heraldo de México](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

El Instituto Nacional Electoral (INE) dispuso para su destrucción y reciclaje poco más de 2 mil 200 toneladas de papel utilizado en la elección del año pasado, cuando se renovó el Congreso de la Unión y la Presidencia de la República, además de materiales de la consulta ciudadana de 2022. En ese contexto deberá reciclar en el futuro al menos el doble de lo anterior para lo relacionado con **la elección extraordinaria de personas juzgadoras**, pues tan sólo a nivel federal se imprimieron más de 600 millones de boletas, la mayoría no utilizadas debido al abstencionismo de 87 por ciento. [La Jornada](#)

La inmaculada percepción pública: El Instituto Nacional Electoral mostró en la elección de la reforma judicial un debilitamiento por falta de vitaminas democráticas defensas institucionales, además de presentar claros signos de anemia ética y osteoporosis legal. Le tiembla la mano para sancionar y se le facturan los principios ante la presión. A pesar de las evidentes trampas que se registraron en personas que ganaron un puesto en el sistema judicial multas en cómodos abonos, cuando en realidad necesitaba que se extirparan los tumores. [Excélsior](#)

REFORMA ELECTORAL

La reforma electoral que la llamada Cuarta Transformación perfila es una estrategia para poner a su disposición al Instituto Nacional Electoral (INE), señaló Ricardo Anaya, coordinador de la bancada panista en el Senado. Morena busca poner al árbitro de su lado, afirmó, para gozar de condiciones a modo y así garantizar futuros triunfos electorales, lejos de mejorar el sistema electoral. [Reforma](#)

Templo Mayor publica: Quienes saben cómo se asignan las responsabilidades en la 4T dicen que, si bien resulta lógico que la recién creada comisión presidencial para la reforma electoral sea encabezada por alguien avezado en la materia, como Pablo Gómez, su nombramiento sabatino sirvió para darle una salida airosa de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). [Reforma](#)

Pablo Gómez Álvarez dejó de ser titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda, para encabezar la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. El anuncio lo hizo ayer la Presidenta Claudia Sheinbaum, por medio de un comunicado de prensa, sin precisar quiénes más participarán en dicha comisión, cómo operará ni si será convocada la Oposición para discutir una eventual reforma electoral de consenso. La Comisión a cargo de Gómez tendrá como tarea "evaluar y replantear" el modelo electoral y de partidos en el País, señaló Sheinbaum. [Reforma](#), [El Universal](#), [Excélsior](#), [La Jornada](#), [El Heraldo de México](#)

Pablo Gómez Álvarez ha sido uno de los principales negociadores de las reformas políticas del País. Fue quien hace tres años propuso desaparecer el actual sistema de elección de diputados y senadores plurinominales. Ahora, estará a cargo de la nueva Comisión Presidencial para la reforma electoral. De 78 años, Gómez fue parte de los redactores, junto con Horacio Duarte, de la propuesta de reforma electoral que el entonces Presidente Andrés Manuel López Obrador presentó en abril de 2022, la cual fue desechada en diciembre de ese año por no alcanzar la mayoría calificada en la Cámara de Diputados. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: Nos cuentan que llamó la atención en círculos empresariales la forma en que se anunció que Pablo Gómez encabezará la comisión del gobierno para elaborar la reforma electoral. Durante la gira de la presidenta Claudia Sheinbaum por Guanajuato, se anunció lo que hará ahora el viejo militante de la izquierda del 68 y se mencionó como de pasada que deja de ser el encargado de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda. [El Universal](#)

El gobierno federal creó la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, que encabezará Pablo Gómez Álvarez, quien hasta ayer fungía como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera. El comité realizará un "diagnóstico profundo" del actual modelo electoral de partidos para luego elaborar una reforma legislativa alineada "con los tiempos actuales en México, en donde se ponga en el centro la democracia el pueblo". Otros encargos serán analizar las figuras de representación popular y los mecanismos de participación ciudadana. [Excélsior](#), [Reforma](#)

Sacapuntas publica: Ajustó la presidenta Claudia Sheinbaum su gabinete para impulsar una reforma electoral "en donde se ponga en el centro la democracia y el pueblo". Para ello, Pablo Gómez deja la Unidad de Inteligencia Financiera y va como titular de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral". [El Heraldo de México](#)

Hacia una cultura de la paz, publica: Se avecina otro proyecto de reforma peligrosa: el Instituto Nacional Electoral (INE) será transformado en el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC), con el argumento de reducir costos y eliminar burocracia. Bajo esta propuesta, los Organismos Públicos Locales (OPLs) desaparecerían, y al parecer también los tribunales electorales locales. Este nuevo instituto concentrará las funciones electorales en una sola estructura nacional, eliminando la autonomía de los estados. Lejos de ser una medida eficiente, esta reforma representa una nueva forma de control centralizado que quebrará, una vez más, el federalismo. permitiendo que el partido en el poder manipule las elecciones a su conveniencia. [El Sol de México](#)

Sacapuntas publica: Ajustó la presidenta Claudia Sheinbaum su gabinete para impulsar una reforma electoral "en donde se ponga en el centro la democracia y el pueblo". Para ello, Pablo Gómez deja la Unidad de Inteligencia Financiera y va como titular de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral". [El Heraldo de México](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Los habitantes de la colonia Nueva Santa María en la alcaldía Azcapotzalco tuvieron reuniones con dependencias del Gobierno de la Ciudad de México, con la finalidad de definir la obra cultural y deportiva que se construirá en el predio donde se pretendía edificar un albergue para personas en tránsito. En la asamblea también participaron representantes del área de Participación Ciudadana de la alcaldía, quienes detallaron que al momento la administración no cuenta con una asignación real para el futuro del predio, será hasta que la edil, Nancy Núñez convoque a las mesas de diálogo con vecinos y Gobierno central para definir el proyecto cultural. [La Crónica de Hoy](#)

INE

En México, la liquidación de un partido político puede demorar casi una década, tras la resolución de largos juicios laborales y mercantiles, y hasta clarificar cuentas con la Tesorería de la Federación. El más reciente informe del Instituto Nacional Electoral (INE) da cuenta del estado de seis partidos en proceso de liquidación en torno a los cuales hay 201 juicios en proceso. Pese al contexto anterior, el año entrante podría haber más partidos en el país, cuando se determine la procedencia de los requisitos de los casi 80 interesados. [La Jornada](#)

Las reformas a leyes vinculadas con datos personales sí podrían afectar la confidencialidad de la información contenida en el padrón electoral, advirtió Arturo Castillo Loza, presidente de la comisión del Registro Federal Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE). "Podría abrir la puerta a que se consulten los datos de cualquier ciudadano, en cualquier momento, so pretexto de que están relacionados con una investigación para dar con el paradero de una persona desaparecida", comentó a La Jornada. [La Jornada](#)

La consejera electoral Dania Ravel, presidenta del Comité de Radio y Televisión del Instituto Nacional Electoral (INE), advirtió que el uso de inteligencia artificial ha transformado la producción de mensajes políticos, pero también ha impuesto desafíos para la protección de la niñez. "Los avances tecnológicos, en especial, el uso de la inteligencia artificial ha transformado la manera de hacer mensajes políticos; sin embargo, también nos han puesto un reto enfrente: garantizar los derechos de niñas, niños y adolescentes", sostuvo durante el foro convocado por el INE para revisar la reforma a los Lineamientos para la Protección de Niñas, Niños y Adolescentes en Materia de Propaganda y Mensajes Electorales. [Ovaciones](#)

CONGRESO LOCAL

Un estudio del Congreso de la Ciudad de México advierte la necesidad de reducir la brecha salarial de género, al persistir como indicador crítico de desigualdad. Mientras un hombre percibe al mes 9 mil 762 pesos en promedio, la mujer recibe 6 mil 360, lo que significa que ellas tienen menos oportunidades de acumular riqueza, invertir en su futuro o ahorrar para la jubilación. [La Jornada](#)

La Comisión Permanente del Congreso local exhortó a la Secretaría de Educación Pública y a la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México a realizar un diagnóstico integral sobre el impacto del uso de dispositivos móviles en la comunidad escolar de nivel básico y a elaborar propuestas de lineamientos y políticas públicas para un uso regulado y consciente de dichos dispositivos. El diputado Ernesto Villarreal Cantú (del PT) afirmó que el uso de teléfonos celulares y redes sociales por parte de niñas, niños y adolescentes ha generado una creciente preocupación debido a sus impactos negativos en la salud mental, el desarrollo social y el rendimiento académico.

[La Crónica de Hoy](#)

En la capital, diputados locales reparten "abastos populares" como modernos Robin Hoods. Locatarios y organizaciones de mercados públicos levantan la voz señalando que los productos se venden a precios tan ridículos, que solo un presupuesto público puede sostenerlos. Bajo el disfraz de ayuda social los congresistas se promueven con recursos del erario y provocan competencia desleal en mercados que apenas sobreviven. La diputada Xóchitl Bravo Espinosa, coordinadora de Morena en el Congreso de la CDMX, prometió mesas de diálogo donde probablemente pasarán años debatiendo lo obvio: que la caridad electoral disfrazada de política pública tiene factura... y no la pagan ellos. [Vértigo](#)

La Escalera de Laura publica: El Congreso capitalino recibió una propuesta para la creación del Instituto de Investigación del Agua como herramienta para poner fin al desperdicio de agua de la ciudad de México, donde las fugas provocan más de 40% de las pérdidas, lo que hace necesario preparar recursos humanos calificados para el manejo, conservación y rehabilitación del líquido. [Vértigo](#)

CIUDAD DE MÉXICO

En el primer semestre de 2025, el robo de animales aumentó 34% en la Ciudad de México, respecto al mismo periodo del año anterior. Datos de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) señalan que entre enero y junio de 2024 se abrieron 38 carpetas de investigación por este delito, mientras que en el mismo lapso de este año se registraron 52 casos. Aunque la información oficial publicada por la FGJ en su sitio web no detalla las especies sustraídas, autoridades indicaron que más de 90% de las indagatorias están relacionadas con el robo de perros y gatos. El resto corresponde a otros animales domésticos, como aves y reptiles. [Excélsior](#)

Un sismo de magnitud 5.9, con epicentro en Oaxaca, se registró ayer y fue percibido de manera leve en algunos puntos de la CDMX, sin que se reportaran daños o personas lesionadas, informaron autoridades locales. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, precisó que el movimiento telúrico ocurrió a las 11:59 horas. "Por la magnitud y la aceleración en los primeros segundos, de acuerdo con los límites establecidos", explicó. [El Heraldo de México](#)

Vecinos coincidieron que los foros convocados por el Gobierno capitalino y diputados locales sirven de "catarsis o desahogo ciudadano" pero hace falta que se defina una metodología para evaluar las propuestas y realizar mesas de trabajo, con miras a la conformación de las leyes contra la gentrificación. Durante el primer foro sobre gentrificación, encabezado por el Gobierno de la Ciudad de México, con vecinos de las colonias Condesa, Hipódromo Condesa e Hipódromo, señalaron que, de no regular correctamente las aplicaciones de renta de corta estancia, se podrá generar un "mercado negro" en la urbe. [El Universal](#)

Con la realización del primer foro en el Parque España, el Gobierno de la Ciudad de México inició una serie de diálogos territoriales para abordar el fenómeno de la gentrificación en colonias Roma, Condesa e Hipódromo. La estrategia forma parte del llamado Bando I, impulsado por la jefa de Gobierno, Clara Brugada, con el objetivo de frenar la expulsión de habitantes originarios y preservar el tejido social. Aunque el foro reunió a vecinos y especialistas, también fue escenario de tensiones. Algunas personas mostraron pancartas en apoyo al gobierno capitalino, lo que generó molestias entre asistentes que denunciaron una posible politización del espacio.

[Ovaciones](#)

NACIONAL

Al inaugurar el nuevo Centro LIBRE para las Mujeres en el municipio de Silao, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseveró que en la nueva historia de México se reconoce el papel de las mujeres. La jefa del Ejecutivo explicó que en dicho centro podrán acudir, de manera gratuita, las mujeres que requieran de algún tipo de ayuda por violencia. [El Heraldo de México](#)

A una década de que se decretó la primera Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres (AVGM) en México, el mecanismo está "absolutamente desatendido", pese a haber sido reconocido por Naciones Unidas como una estrategia innovadora para prevenir y combatir los feminicidios. Ante ello, agrupaciones civiles que han sido peticionarias pugnan por su reactivación. Ana Elena Contreras, fundadora de la asociación civil Las del Aquelarre Feminista criticó que "en tiempo de mujeres", ese mecanismo contra las agresiones de género esté detenido. La última reunión del GIM, en el caso de la capital del país, fue a fines del año pasado, denunció. [La Jornada](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Tenso se puso el ambiente en Silao, Guanajuato, durante un acto público de Claudia Sheinbaum en el que estuvo acompañada por la gobernadora panista de esa entidad, Libia Denisse García. Los gritos en los que un grupo de asistentes demanda seguridad provocaron una interrupción en el discurso de la Presidenta. Lo curioso del asunto es que el reclamo ciudadano se acabó politizando, pues de inmediato hubo quienes comenzaron a difundir la versión de que los gritos iban dirigidos a la mandataria federal, mientras otros dijeron que no, que el reclamo era para la gobernante estatal. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: La discreta salida de Pablo Gómez de la UIF, suceso que ocurre 5 semanas después de que el Departamento del Tesoro de Estados Unidos acusó a la casa de bolsa de Alfonso Romo y a dos bancos mexicanos de lavado de dinero para los cárteles, tema que no ha concluido. ¿Será que ese asunto tuvo que ver en el relevo? [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: En 1998, Layda Sansores denunció a Hernán Bermúdez por espionaje y vínculos criminales; en 2025, guarda un silencio digno de complicidad. ¿Se le olvidó el expediente o lo archivó en el cajón de "compañeros del movimiento"? Bermúdez hoy es prófugo, acusado de liderar a La Barredora. Y Layda, quien antes gritaba en tribuna, ahora calla frente al escándalo. ¿Mala memoria, nulos principios o conveniencia? [Excélsior](#)

El Caballito publica: Crece el pleito entre ediles morenistas. En este espacio le platicamos del zafarrancho que se registró entre los municipios mexiquenses de Teoloyucan y Cuautitlán, por el conflicto en sus límites territoriales, lo cual escaló en las últimas horas. La edil de Cuautitlán, Juana Carrillo, anunció que ya solicitó al Congreso local la destitución del cargo del alcalde de Teoloyucan, Luis Domingo Zenteno, y de su Cabildo por la violencia recurrente que han promovido contra las autoridades del municipio vecino. [El Universal](#)